

25-12-24 Culte à Nancy

ANNONCE DE LA GRÂCE :

La Grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu.

Au milieu d'une Création qui crie sa souffrance

L'Espérance se faufile sans bruit

Elle est bien là, au carrefour de nos errances

Quand elle vient dissiper nos nuits

Au milieu d'un monde qui ne sait plus voir le ciel

L'Espérance chante son hymne

Il suffit que nos regards se tournent vers elle

Pour que soient chassées nos abîmes

L'Espérance se sème à tout vent

Et devient le germe d'une vie plus belle

Elle raffermi les cœurs en leur donnant

Une énergie nouvelle

Au milieu d'un quotidien

Souvent envahi par le doute ou le chagrin

L'Espérance vient rallumer la flamme

Et sécher toutes les larmes

L'Espérance est la Lumière

Qui donne un sens à notre vie

Et les cœurs qu'elle éclaire

Retrouvent paix et harmonie. *Florence Saillen*, sur le site Prier.be

Louons Dieu (Michel Wagner): Seigneur, qu'elle chante en nos ciels ta Gloire au plus haut des cieus ! Et que sur notre terre descende ta Paix ! Qu'elle descende sur l'Afrique anxieuse et menacée du Nord jusqu'en son Sud, riche de promesses et lourde de sanglots. Avec les chrétiens de toutes origines qui y prient et chantent, invoquons la paix du Ciel sur l'Afrique. Qu'elle descende sur ces Amériques que nous prétendons avoir découvertes... Sur la misère de son Sud. Sur la force et la fragilité de son Nord. Avec les chrétiens de toutes langues et de toutes races qui y vivent, invoquons la paix du ciel sur l'Amérique. Que ta Gloire les rende vraiment pacifiques, ces îles et ces archipels du bout de notre monde. Avec nos Églises sœurs de Polynésie, invoquons la paix du Ciel sur l'Océanie. Qu'elle se lève sur l'Asie, ta lumière, Seigneur. De la Chine impénétrable à l'Inde innombrable. Avec les croyants de toutes religions qui y prient, invoquons la paix du Ciel sur l'Asie. Qu'elle descende à nouveau, ta Gloire, sur ce Proche-Orient, foyer de tensions et d'affrontements. Sur la terre que tes pas ont foulée. Que tous ceux qui y prient réapprennent à s'y parler. Invoquons la paix du Ciel sur la Palestine et ses alentours. Qu'elle rayonne, Seigneur, ta Gloire au plus haut des cieus, sur cette petite étable œcuménique qu'est ton Église universelle.

Chant : 359 O peuple fidèle (1 à 3)

Reconnaissons notre péché : Être éclairés par ta lumière, Seigneur, comme c'est difficile pour nous ! Nous sommes constamment aveuglés par les idées maîtresses du moment, par des systèmes ou par des modes, par des personnages prestigieux qui se trompent et qui nous trompent. Ce qui est lumière, à nos yeux, ce qui nous attire, c'est ce qui nous détruit, comme des insectes brûlés par la lampe, bernés par nos désirs et nos passions. Toi, la lumière venue d'en-haut, tu fais disparaître l'ombre, mais nous refusons de nous voir ainsi dévoilés ; nous préférons garder les yeux fermés, marcher dans le noir, ne pas voir la lumière du Royaume lorsqu'elle entre avec toi dans le monde. Nous sommes perdus, Seigneur, loin de tes chemins trop neufs, trop simples, trop évidents. Viens nous prendre par la main. Amen.

Répons : Seigneur, mon Dieu, je crie vers toi, Tu es mon espérance ; Dans ma misère, écoute moi, Apaise ma souffrance ; Éclaire moi sur le chemin, Et garde ma main dans ta main, Quand l'ennemi s'avance. (AEC 620,1)

PARDON : Entrez, même si vous n'êtes pas comme il faut ! Entrez tels que vous êtes. N'éteignez pas vos colères, ne soufflez pas vos angoisses: je suis Celui qui prend sa part du fardeau, qui se glisse sous vos accablements, qui se brûle au feu de vos révoltes. Je vous sais souvent loin de moi, tourmentés, culpabilisés, troublés, et c'est bien tels que vous êtes que je vous aime. Tel que vous êtes, et je veux vivre avec vous pour que vous osiez laisser vos troubles, vos culpabilités, vos tourments ... je les pardonne, nous dit Dieu. Acceptez d'être acceptés par Dieu. Chantons notre reconnaissance : La foi doit se changer en vue ; une autre aurore suit le soir : Ainsi la grâce est attendue ; ainsi la gloire est notre espoir. Regardons plus haut que la nue et que la foi se change en vue !

Répons : Peuple, criez de joie et bondissez d'allégresse : Le père envoie le Fils manifester sa tendresse ; Ouvrons les yeux : Il est l'image de Dieu Pour que chacun le connaisse. (AEC 285,1)

PRIÈRE D'ILLUMINATION : Nous prions Dieu avant de lire les écritures, afin qu'elles deviennent pour nous parole de vie : Père, la Parole aujourd'hui prend naissance. Donne-nous de l'accueillir comme on accueille l'ami espéré. Donne-nous de la recevoir comme on reçoit le présent qui réjouit. Donne-nous de la partager comme on partage le don qui fait vivre, en Jésus-Christ, la Parole faite chair. Amen

LECTURES : Ésaïe 52, 7-10 Qu'ils sont beaux sur les montagnes, les pieds de celui qui apporte de bonnes nouvelles, qui publie la paix ! De celui qui apporte de bonnes nouvelles, qui publie le salut ! De celui qui dit à Sion : ton Dieu règne ! La voix de tes sentinelles retentit ; elles élèvent la voix, elles poussent ensemble des cris d'allégresse ; car de leurs propres yeux elles voient que l'Éternel ramène Sion. Éclater ensemble en cris de joie, ruines de Jérusalem ! Car l'Éternel console son peuple, il rachète Jérusalem L'Éternel découvre le bras de sa sainteté, aux jeux de toutes les nations ; et toutes les extrémités de la terre verront le salut de notre Dieu.

Jean 1, 1-5.9-14 : Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au commencement avec Dieu. Toutes choses ont été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle. En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes. La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont point reçue.

Cette lumière était la véritable lumière, qui, en venant dans le monde, éclaire tout homme. Elle était dans le monde, et le monde a été fait par elle, et le monde ne l'a point connue. Elle est venue chez les siens, et les siens ne l'ont point reçue. Mais à tous ceux qui l'ont reçue, à ceux qui croient en son nom, elle a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, lesquels sont nés, non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté de l'homme, mais de Dieu. Et la parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité; et nous avons contemplé sa gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu du Père.

PRÉDICATION : Chers frères et sœurs,

Oui, c'est Noël, et Noël c'est le temps des chants multiples et variés : Marie chante, Zacharie, les anges et un peu plus tard, Siméon. Chantons donc Noël avec les chants que nous avons appris petits, avec les chants qui nous viennent du monde entier dans différentes langues. Chantons Noël avec des chants nouveaux.

Je vais vous faire connaître un chant de Noël. Il illustre bien le message biblique. Il se trouve dans le recueil Alléluia.

32-34 Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

1. Ce Dieu déjà si près de nous devient un homme comme nous.

Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

Nous sommes bien d'accord que tous les chants de nos recueils sont inspirés de la bible.

La prophétie d'Ésaïe a toujours fait couler beaucoup d'encre, non seulement celle des écrivains, des théologiens, mais aussi celle des compositeurs, comme celle d'Haendel dans le Messie et de tant d'autres encore. Ces quelques versets dans ledit 2^e Ésaïe sont comme le script d'un film ou d'une pièce de théâtre en 4 actes :

1^{er} acte : Notre regard se tourne vers les montagnes à l'est du pays, direction Babylone. On se souvient du psaume : « je lève mes yeux vers les montagnes, d'où me vient le secours ». Cette fois-ci, ce sont les pieds qui arrivent, mais pas n'importe quels pieds, les pieds dont on apprend à comprendre leur langage. Un langage qui n'a rien à voir - comme d'habitude dès qu'ils arrivent de l'Est - avec la guerre. On n'entend pas le pas des bottes en marche. Ce n'est pas une menace, non, bien au contraire, leurs pas sont légers, on dirait dansants, car leur message - c'est le pied ! peut-être volent-ils comme les anges sur le champ de Bethléem - c'est un message de paix, de salut, de bien-être. C'est un message pour tous celles et ceux qui ont perdu pied pour leur permettre de reprendre pied. On ne serait plus à la botte des Babyloniens, non ce serait Dieu qui régnerait sur le pays. Il serait roi en Israël. Le message se répand comme les vagues dès qu'on jette une pierre dans l'eau. Que celui qui a des oreilles entende le message de l'arrivée de Dieu dans sa vie.

2. Si tant de doutes t'ont lassé, celui qui sait vient t'éclairer.

Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

2^e acte : Tiens, sur le mur - ou plutôt sur ce qu'il en reste - il y a des guetteurs, des sentinelles. Ils sont les premiers à entendre la nouvelle, mais pas les seuls, « car c'est de l'abondance du cœur que la bouche parle ». D'autres arrivent attirés par ce drôle de bruit, jamais entendu, ou alors il y a longtemps : des cris de joie. Petit à petit le sommet du mur se remplit de gens venus de partout de la ville : hommes, femmes, enfants, vieillards. Tous

regardent dans la même direction. Tous veulent connaître celui qui vient, celui qui arrive tout seul, sans armée qui le soutienne, il n'en a plus besoin. Il n'a pas peur de se présenter à la ville, car il vient avec un message paisible. S'il y a quelqu'un qui vient, qui revient : il est d'abord parti. Qui est parti ? Le peuple se sent abandonné de Dieu. Est-ce qu'il va venir, revenir ? Ce serait pour quand ? L'attendre malgré le désespoir qui règne en Israël dès le temps de l'exil ? Se repentir pour qu'il puisse venir ? Le supplier pour qu'il revienne ? Apercevoir tout signe de son retour ? L'attendre malgré tout, comme le père qui attend son fils qui est parti avec la moitié de l'héritage. En sachant que c'est lui qui nous attend tranquillement, mais sans se lasser. Que celui qui a des yeux, qu'il voie plus loin que sa situation, plus loin que les apparences pour comprendre le mystère de Noël, la venue de Dieu dans toute vie.

3. Il voit ta vie, il voit ton cœur : A son image, sois vainqueur !

Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

Le 3^e acte nous mène au sein de cette ville dévastée, des ruines partout et au milieu les restes du temple. On voit de tels désastres tout au long de l'histoire et ce jusqu'à aujourd'hui. Mais ce qui est étonnant : les pierres commencent à parler, elles se mettent à chanter, elles se reconstruisent toutes seules. Dieu n'a plus de demeure à Jérusalem. Si ce n'est dans les cœurs des personnes qui ont gardé un reste d'espoir. Si ce n'est dans les âmes de ceux qui gardent éveillée l'espérance de son retour. Si ce n'est au sein de ceux qui guettent pour le voir « re-venir ». Une vision se manifeste parmi les gens : la ville toute neuve et au milieu, le temple de Dieu bâti de pierres vivantes.

4. Reçois l'amour de Jésus-Christ, répands sa paix par son Esprit !

Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

Le 4^e acte est encore plus étonnant : le bras de Dieu tout nu, c'est-à-dire prêt à agir, prêt à se battre, prêt à se mêler. Comment peut-on s'imaginer cela ? Dieu se révèle dans un petit enfant né quelque part à un moment donné, c'était le moment, le kaïros. Dieu se révèle dans chaque rencontre. Dieu se révèle dans un moment partagé, c'est le partage : partage de joie ou de peine, partage d'espérance surtout, partage du pain et du vin, partage d'un peu de temps, partage de maison... Dès qu'on partage quelque chose on répand aussi la paix de Dieu. Dès qu'on partage un repas, on fait entrer quelqu'un dans sa vie. Dès qu'on partage sa maison, on laisse une place à autrui.

5. Malgré les haines qui font peur, vers les humains tourne ton cœur !

Quand Dieu naît dans la nuit profonde, l'espoir renaît dans notre nuit.

Oui, c'est Noël ! Malgré la haine, malgré les guerres, malgré les actes terroristes, malgré nous. Noël c'est pour nous dire : Dieu a vaincu la haine, la mort, les séparations, la nuit. Il nous envoie la lumière. Elle brille dans nos ténèbres, elle éclaire nos recoins les plus reculés, elle luit comme une petite flamme d'espérance dans notre for intérieur. Il y a ceux qui l'ont accueillie, il y a ceux qui hésitent encore, il y a ceux qui doutent trop, il y a ceux qui ne veulent pas admettre, ô combien, ils ont besoin de cet éclairage. C'est pour cela qu'il faut que la nouvelle circule, il faut que les messagers se mettent en marche. Oui, qu'ils sont beaux les pieds de celui qui apporte de bonnes nouvelles : comme ceux des anges, comme

ceux des bergers qui en ont parlé autour d'eux. Nous sommes tous appelés à devenir guetteur, messager, porteur de l'espérance à petit pas, mais à pas sûrs. Amen

SILENCE

CONFESSION DE FOI : Éclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous affirmons notre foi : Qui est-il, ce roi de gloire ? Le Seigneur, le tout-puissant, c'est lui le roi de gloire ! Nous ne croyons pas au Père Noël qui récompense les enfants sages et punit les méchants. Nous croyons en Dieu, notre père, qui aime tous les humains et veut les sauver. Nous ne croyons pas au divin enfant dont nous abreuvent les haut-parleurs des grands magasins. Nous croyons au fils de Dieu, notre frère, qui a lutté pour la justice et la réconciliation, et qui en est mort. Nous ne croyons pas au sapin et à ses guirlandes, qui trône sur nos places, dans nos maisons et nos églises. Nous croyons en l'esprit saint, le consolateur, qui nous a invités à devenir nous-mêmes lumière du monde. Amen

Chant : 354 Voici Noël (1 à 4)

SAINTE CÈNE

LOUANGE : Dieu de l'univers, tu es béni. Toi qui nous donnes ce pain et ce vin, fruits de la terre et du travail des hommes ; nous te les présentons. Qu'ils deviennent le pain de la vie et le vin du Royaume éternel. Viens, Seigneur Jésus. – Louons le Seigneur : Répons : Nous qui mangeons le pain de la promesse, nous qui buvons la coupe du Royaume, un même appel nous porte tous ensemble vers notre Tête. (AEC 593,1)

INSTITUTION : Le soir venu. Jésus se mit à table avec les douze disciples. Pendant le repas, il prit du pain et après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : « Prenez, mangez, ceci est mon corps ».

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : « Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour beaucoup pour la rémission des péchés. Je vous le dis désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous dans le Royaume de mon Père ».

Maintenant, Seigneur, tout est entre tes mains. Nous avons préparé la table. Viens toi-même la présider. Donne-nous dans ce repas, ton pardon, ta présence et ta paix. Veuille, par l'action de ton Saint-Esprit, nous donner communion avec le corps et le sang de ton Fils Jésus-Christ. Et comme la nourriture fortifie notre corps, comme le vin réjouit notre esprit, que ce pain nous donne la force qui vient de toi, et ce vin la joie que tu veux pour nous. Que ce repas nous annonce le Royaume que tu nous charges de proclamer. Amen.

Nous nous unissons dans la prière : Père, Toi qui nous combles de jour en jour, réponds à l'attente de ceux qui te cherchent dans la nuit pour qu'ils rencontrent ton amour et le souffle de ta grâce. Envoie ton étoile dans les lieux d'opacité et de trouble aux hôpitaux, aux prisons ! Restaure le regard de ceux dont l'espoir est brisé et nourris de ta présence ceux qui sont la proie de la violence, là où il y a haine ou guerre ! Prends en tes bras nos pauvretés, illumine nos souvenirs pour qu'ils soient porteurs de sens et que ta fidélité franchisse l'épaisseur du temps ! Réveille en nous l'amitié pour les autres et le goût du partage en ton nom ! Brille devant nous maintenant et toujours. Nous te disons ensemble : NOTRE PÈRE qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta

volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour. Pardonne-nous nos offenses, comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du mal. Car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire pour les siècles des siècles. Amen
Répons : En recevant le don du Christ aux hommes, nous accueillons l'élan de son offrande ; que cet élan nous guide à la rencontre de tous nos frères. (593,2)

INVITATION : « Voici, dit le Seigneur, je me tiens à la porte et je frappe ! Si quelqu'un entend ma voix et m'ouvre la porte, je souperai avec lui et lui avec moi. »
Que tous ceux qui reconnaissent sa voix lui « ouvrent la porte », viennent communier avec lui, et les uns avec les autres pour former un seul corps. – Venez car tout est prêt ! Sentez et voyez combien l'Éternel est bon !

FRACTION - COMMUNION

Nous te rendons grâces, ô Dieu pour l'Esprit de Jésus, le Christ : c'est par lui que ce pain et ce jus de raisin deviennent pour nous le pain de la vie et la coupe du salut ; c'est avec lui que, fidèles et vigilants, nous préparons la venue du salut ; c'est en lui que te reviennent toute la peine et toute la joie des hommes et des femmes, chaque jour et pour les siècles des siècles. Amen

Répons : Grains de froment et grappes de la vigne sont rassemblées dans le pain et la coupe ; ainsi, Jésus, c'est toi qui nous rassembles dans ton Église. (593,3)

ANNONCES : 29 déc culte à Dombasle 10h et à Nancy 10h30.

OFFRANDE : Dieu nous a donné Jésus-Christ. Pleins de reconnaissance, apportons notre offrande. Elle est signe de notre joie. - Seigneur Dieu, notre Père, nous n'avons rien à t'offrir qui ne vienne de toi. Accepte cependant cette offrande, apprends-nous à en user conformément à ta volonté. Nous te la présentons. Veuille te servir de ces dons pour la joie de ton Église et le salut des hommes nos sœur et nos frères. Amen

ENVOI : Que la joie de Noël vous remplisse pour le temps à venir. Que la lumière de l'étoile vous guide dans vos obscurités. Que la bénédiction de l'enfant vous accompagne sur vos chemins.

BÉNÉDICTION : Le Seigneur te bénit et te garde.
Le Seigneur fait resplendir sur toi sa lumière et t'accorde sa grâce.
Le Seigneur tourne sa face vers toi et te donne la paix. Amen

Répons : 475,3 Dans ma vie de chaque jour, Je partagerai ta gloire ; Je vivrai dans ton amour Le bonheur de ta victoire ; Et, dans ton éternité, Nous chanterons ta beauté. (AEC 475, 3 « Mon Rédempteur est vivant »)

Musique

Bonnes fêtes à toutes et à tous !

Christine Urban